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Ni carne de mala calidad  
ni de animales maltratados

L as declaraciones del ministro de Consumo, Alberto Garzón, cuestionando 
la calidad de la carne española en un medio de comunicación británico son 
de una extrema gravedad no solo porque no son propias de quien tiene en-

tre sus principales obligaciones defender la imagen de nuestro país en el exte-
rior, sino porque directamente faltan a la verdad. 

El mejor termómetro de la calidad de las carnes españolas es el incremento que 
año a año han tenido sus exportaciones. En 2020, se marcó un récord al alcan-
zar los 8.680 millones de euros, casi un 15% más, un crecimiento liderado por el 
sector porcino cuyas ventas más allá de nuestras fronteras alcanzaron las 
2.130.808 toneladas, por valor de 5.651 millones de euros, lo que representa un 
crecimiento del 23,5% en valor y un 23,9% en volumen. En cuanto al vacuno, el 
balance fue igualmente positivo, con una cifra de 760 millones, un 12,9% más. 

Nuestro país no solo ha hecho un tremendo esfuerzo en 
calidad y competitividad, sino que es uno de los aban-
derados en Europa en la mejora del bienestar animal. De 
ello da prueba el sello creado por la Interprofesional del 
Porcino de Capa Blanca (Interporc), tan solo igualado 
por países como Dinamarca y Países Bajos. 

La entrada en vigor en 2001 de la Directiva comunitaria 
sobre las normas mínimas para la protección de cerdos 
en las granjas marcó el inicio del proceso de adaptación 
al modelo de producción más exigente del mundo en 
condiciones de alimentación, descanso y desarrollo pen-
sadas para el bienestar de los animales, no sólo en las 
granjas, también en su transporte y en los mataderos. 
Además, España cuenta con otras normativas comple-

mentarias que otros países de nuestro entorno no acometen, como la limitación 
en el tamaño máximo de las granjas; distancias mínimas entre granjas o espa-
cios mínimos obligatorios para los animales. El pasado año se aprobó además 
un Real Decreto que establece que todas las personas en contacto con los ani-
males posean una formación adecuada, con cursos periódicos o la obligatorie-
dad de disponer de un Plan de bienestar animal.  

De manera voluntaria, el porcino de capa blanca había impulsado antes el sello 
‘Compromiso Bienestar Certificado’, que se adelantó a los nuevos requisitos exi-
gidos y además certifica que los productos se han elaborado cumpliendo con los 
más altos estándares del mundo en sanidad, bioseguridad, manejo de los ani-
males y trazabilidad en todos los eslabones de la cadena, con requisitos que van 
mucho más allá de las normativas europea y nacional, avalados por auditorías 
periódicas por parte de certificadoras independientes.

■ 

A la exigente normativa 
nacional y europea, el 
porcino suma un sello 
sobre bienestar animal 
pionero en la UE   

■
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España lidera en Europa las buenas 
prácticas en bienestar animal
El porcino de capa blanca dispone desde hace dos años del sello ‘Compromiso Bienestar Certificado’, 
que no sólo garantiza el cumplimiento de las exigentes normativas española y europea, sino que 
incorpora nuevas prácticas que sitúan a los productores españoles a la vanguardia en la UE
Rafael Daniel. Fotos: iStock

España tiene 88.000 granjas porcinas con un censo de 32 millones de cabezas.
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Distribución del sector porcino
Número de explotaciones de ganado porcino por capacidad productiva en España

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. elEconomista
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L as declaraciones del ministro de Consumo, 
Alberto Garzón, afirmando que España ven-
de carne de mala calidad procedente de ani-

males maltratados ha puesto el foco en los secto-
res ganaderos de nuestro país, especialmente en el 
porcino, en el que somos uno de los mayores pro-
ductores del mundo. 

Pese a lo dicho por el ministro, lo cierto es que el 
porcino de capa blanca de nuestro país se sitúa en-
tre los principales impulsores del bienestar animal 
en la UE, con un sello propio con certificación exter-
na independiente solo comparable con los que cuen-
tan en Dinamarca y Países Bajos.  

Desde la Interprofesional del Porcino de Capa Blan-
ca (Interporc) se destaca que el sector porcino es-
pañol lleva décadas aplicando medidas muy exigen-
tes en cuanto a la regulación del bienestar animal, 
basadas en los 5 principios de la OIE sobre bienes-
tar animal: libres de hambre, sed y desnutrición, li-
bres de miedos y angustias, libres de incomodida-
des físicas o térmicas, libres de dolor, lesiones o en-
fermedades, libres para expresar las pautas propias 
de comportamiento. 

Fue a partir del año 2001, con la entrada de la Direc-
tiva comunitaria que determina las normas mínimas 

para la protección de cerdos en las granjas, cuando 
el sector porcino comenzó a adaptarse al modelo de 
producción europeo, el más exigente del mundo.  

Así, a día de hoy, todas las granjas de porcino en Es-
paña cumplen con la normativa comunitaria, que 
contempla aspectos como las condiciones de ali-
mentación, descanso y desarrollo pensadas espe-
cíficamente para el bienestar de los animales, no 
sólo en las granjas, también en su transporte y en 
los mataderos; espacios y superficies mínimas obli-
gatorias para los animales, sistemas de alimenta-
ción o medidas de bioseguridad en el transporte. 

Limitación del tamaño  
España cuenta además con otras normativas com-
plementarias que otros países de nuestro entorno 
no tienen, como la limitación en el tamaño máximo 
de las granjas y en las distancias mínimas entre 
granjas y de éstas con los núcleos de población (de 
un kilómetro en todas las Comunidades excepto en 
Castilla-La Mancha, donde es de 2 kilómetros). 

Miguel Ángel Higuera, director de la Asociación de 
Productores de Porcino, (Anprogapor), explica que 

Cadenas como TESCO o 
Morrisons exigen el sello IAWS  
a los productos españoles

En portada

la limitación del tamaño de las granjas es única en 
el mundo y surgió en el año 2000 “cuando el sec-
tor y el Ministerio abrimos el debate de fijar unas 
reglas de juego para tener mayor capacidad de ha-
cer núcleos burbuja que permitiesen combatir los 
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bía impulsado el sello ‘Compromiso 
Bienestar Certificado’, que recogía el 
cumplimiento de los requisitos exigi-
dos un año después y de otros no in-
cluidos. 

Este sello, que además del bienestar 
animal garantiza que los productos se 

han elaborado cumpliendo con los más 
altos estándares del mundo en sanidad, 

bioseguridad, manejo de los animales y 
trazabilidad a lo largo de todos los eslabo-

nes de la cadena de valor, está basado en un 
Reglamento Técnico de Bienestar Animal y Biose-

guridad, el Interporc Animal Welfare Spain (IAWS) 
elaborado por un comité asesor científico. 

El aspecto más innovador del sello es que para ob-
tenerlo, las granjas deben ser auditadas por certifi-
cadoras independientes acreditadas por la Entidad 
Nacional de Acreditación (ENAC), que evalúan el 
grado de cumplimiento. Una vez obtenido, las ex-
plotaciones son evaluadas anualmente durante los 
siguientes tres años, momento en el que deben pa-
sar una nueva auditoría. 

Pese a que las mejoras incorporadas por el sello 
hace dos años han ido incorporándose en la le-
gislación posterior, todavía dispone de aspectos 

efectos de posibles enfermedades con-
tagiosas. Hace 20 años no teníamos ese 
debate social”. 

La legislación española sobre bienestar 
animal ha sufrido una vuelta de tuerca 
en 2020 a través del Real Decreto 306 
en el que se recogen las normas básicas 
de ordenación de las granjas porcinas in-
tensivas. En esta normativa, se considera 
un aspecto central garantizar que todas las 
personas en contacto con los animales posean 
una formación adecuada y suficiente y para ello 
deben realizar de manera periódica cursos de ade-
cuación de los conocimientos. 

También exige, entre otras cuestiones, la obliga-
ción de disponer de un Plan de bienestar animal, 
que indicará las condiciones de la granja y un plan 
de acción que asegure el cumplimiento de la nor-
mativa en cualquier circunstancia. En el RD de 
2020 además se define la figura del “veterinario de 
explotación”, que es el encargado de asesorar e in-
formar sobre las obligaciones y requisitos en ma-
teria de bioseguridad, higiene, sanidad y bienestar 
animal. 

En 2019, antes de esta última normativa, el sector 
porcino, a través de la Interprofesional Interporc, ha-

 El sello de 
Interporc 

requiere de 
una auditoria 

independiente. 
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“El 100% de  
las granjas  
son empresas 
familiares”

“Con tal de intentar 
crear monstruos feos el 
mensaje es que pertene-
cen a grandes lobbys. 
Pero son granjas fami-
liares, de gente que va a 
pedir un crédito al ban-
co para intentar dimen-
sionarlas y para tener 
trabajadores. ¿Por qué? 
Porque la ganadería es 
muy sacrificada y si no 
tienes a alguien que te 
ayude no tienes fines de 
semanas, no tienes va-
caciones, no te puedes 
poner enfermo porque 
los animales hay que 
estar 365 días cuidán-
dolos” asegura Miguel 
Ángel Higuera, director 
de Anprogapor. 

Higuera asegura que 
“me atrevería a decir 
que el 100% de las gran-
jas españolas son fami-
liares. Algunos que lle-
van tiempo, en vez de 
una tienen siete, pero 
son familiares porque 
las creó su abuelo, y 
otras son de nuevas ge-
neraciones, de agricul-
tores que quieren tener 
una actividad comple-
mentaria”. 

Sobre la polémica de las 
macrogranjas, Higuera 
asegura que “a nivel 
mundial, la granja más 
grande es una que están 
haciendo en China con 
84.000 madres en ciclo 
cerrado. En España po-
dríamos tenerla de 900 
animales. Es decir 100 
veces más. Si nosotros 
destruimos la produc-
ción ganadera de Espa-
ña al final vamos a com-
prar la carne de esas 
granjas chinas. 

clerc, Maskom, SuperSol, Unide, Froiz y Coviran, y 
de la distribución minorista y especializada. A nivel 
internacional, también tienen presencia en cadenas 
como TESCO o Morrisons, donde cualquier produc-
to que provenga de cerdo de capa blanca español 
tiene que tener el sello IAWS. 

Otra de las cuestiones suscitadas por las declara-
ciones de Garzón ha sido el sistema productivo es-
pañol, equiparando el modelo intensivo con las “ma-
crogranjas”, un concepto no recogido normativa-
mente. De las 88.000 granjas que hay en España, 
tan solo 2.136 (2,4%) están englobadas dentro del 
denominado Grupo 3, aquellas que pueden albergar 
hasta 750 productoras y/o hasta 5.500 animales 
de cebo. Son 6.250 en total, aunque las autonomías 
tienen potestad para elevar límite un 20%, es decir 
7.200 cabezas. Las granjas anteriores a 2000, en 
las que se estableció esa limitación, apenas son 22 
en todo el país. 

España ocupa el número 10 en Europa en cuanto a 
tamaño de sus granjas. Un ranking que encabeza 
Dinamarca, donde la media de sus explotaciones 
es de 3.500 cerdos, frente a los 500 aquí.

novedosos que ha impulsado el sector. Uno de 
ellos, es que en los centros de sacrificio haya un 
sistema de videovigilancia que permita verificar 
que los animales son tratados adecuadamente, 
explica Daniel Hernández, técnico de Bienestar 
Animal de Interporc. 

Otro es que a la hora de la castración, mientras la 
legislación establece que solamente hay que apli-
car anestesia a los animales de más de 7 días, “no-
sotros exigimos una analgesia prolongada antes, 
durante y posterior a la intervención para todos”. 

El reglamento de la Interprofesional también con-
creta algunos de los aspectos recogidos en la nor-
mativa. Así, mientras la legislación establece que 
las temperaturas de las granjas deben ser óptimas 
en función de su fase de crecimiento y edad para 
que tengan confort suficiente, las cuantifica. 

Los productos con el sello ‘Compromiso Bienestar 
Certificado’ están a disposición de millones de clien-
tes en toda España gracias al apoyo a la iniciativa 
de las grandes cadenas de distribución, como Ca-
rrefour, Alcampo, Consum, El Corte Inglés, Aldi, Ele-

Las explotaciones españolas tiene de media 500 animales, frente a las 3.500 de Dinamarca.
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A Pedro Barato no le duelen prendas en calificar al ministro de Consumo de “per-
sona inculta, con mala fe y con un afán de protagonismo desmedido” tras sus de-
claraciones sobre la carne española. “Daña a la marca España y no mide el daño que 
puede ocasionar a miles de familias que vivimos dignamente de esta profesión”

¿Vendemos carne de mala calidad prove-
niente de animales maltratados como dice 
el ministro de Consumo? 
Vendemos una carne de una calidad excep-
cional con unos amplios controles sanitarios 
y todo lo que la normativa española y euro-
pea nos pide.  

¿Qué pensó cuando oyó las declaraciones 
de Garzón? 

Que lo hace una persona inculta, con mala 
fe y con un afán de protagonismo desmedi-
do que no mide el daño que puede ocasio-
nar a miles de familias que vivimos digna-
mente de esta profesión. 

Pidieron su cese, pero pasan los días y se 
mantiene en el Gobierno… 
Y seguimos pidiéndolo porque este señor 
está haciendo un mal al mundo agrario y 

PEDRO BARATO 
Presidente nacional de Asaja

“En cualquier otro país de la UE el ministro Garzón 
hubiese durado medio minuto en el Gobierno”

Por Rafael Daniel. Fotos: Elisa Senra
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ganadero y poniendo en peligro la marca 
España y a un sector que es importantísi-
mo, con un volumen exportador del 50% de 
la producción, casi un 11% de todas las ex-
portaciones agroalimentarias. Creo que so-
bra en el Gobierno y que nos represente a 
todos los españoles. 

En otros países, como Francia o Italia, ¿cree 
que sería posible unas declaraciones como 
estas y que siguiese en el Gobierno? 
No. Si un ministro dice lo que ha dicho Gar-
zón sobre la ganadería española en cual-
quier país de la Unión Europea hubiera du-
rado medio minuto, pero aquí hay otros com-
ponentes políticos. En otros países por me-
nos se les ha hecho dimitir, pero aquí no 
pasa nada. 

¿Cree que puede tratarse de una maniobra 
desde el punto de vista electoral? 
No lo sé porque no soy experto en temas 
electorales, pero creo que hace un flaco 

favor a los partidos a los que representa e 
incluso al Partido Socialista. En Castilla y 
León, que es una de las comunidades au-
tónomas con más ganaderías, tanto en va-
cuno, como en porcino o en ovino, hace un 
enorme daño quien defiende este tipo de 
disparates. 

¿No es la primera vez que el sector se sien-
te maltratado por el ministro? 
Las agresiones son múltiples. No solo al 
sector agrario, sino al sector de los jugue-
tes, turístico, etc. En el sector agrario con 
el aceite, el chuletón, la Ley de Bienestar de 
los Animales…Aquí lo que hay es una agre-
sión permanente al mundo agrario, al mun-
do ganadero y al mundo rural. Y no cono-
cemos ninguna ley que hayan hecho en los 
últimos tiempos que beneficie en algún sen-
tido a este mundo tan amplio que represen-
ta al 80% del territorio. 

¿Cree que el ministro de Agricultura ha res-
pondido con la suficiente agilidad y contun-
dencia? 
Estoy de acuerdo con lo que el ministro ha di-
cho. Lo único que pongo el matiz de que han 
pasado 10 días. Bien es verdad que como dice 
el refrán “más vale tarde que nunca”, pero tenía 
que haber salido inmediatamente. Ha tardado, 
pero creo que ha defendido bien al sector. 

¿Hay quien no ve tantas diferencias entre 
lo que dice Garzón y la Estrategia 2050 pre-
sentada por Pedro Sánchez?  
Lo que la Estrategia viene a decir es que la 
carne se consuma moderadamente, pero en 
cualquier caso son propuestas a largo pla-
zo. Nosotros criticamos en aquel momento 
lo que el presidente del Gobierno había pues-
to encima de la mesa y lo seguimos critican-
do porque no tiene ningún rigor científico y 
creemos que son globos sonda. Al final, to-
dos estos gobiernos que tienen más carga 
ideológica que de profesionalidad y de futu-

ro de país tienen estas consecuencias. Es-
tábamos en contra de aquello y de lo que el 
ministro Garzón dice ahora. 

Cambiando de tema, Asaja votó en contra 
de la reforma laboral ¿por qué? 
Porque no contempla la columna vertebral de 
lo que es este sector: la temporalidad, la ex-
cepcionalidad y la estacionalidad. Tenemos 
una forma de producir que no tienen en otros 
países. Primero hay que decir que el campo 
cumple rigurosamente con los convenios co-
lectivos que firmamos en las provincias cada 
año o cada tres años. A la ministra de Traba-
jo le dijimos por activa y por pasiva que hay 
que contemplar la estacionalidad, las distin-
tas campañas que existen. Las tenemos de vi-
ñedo, del olivar, de la sandía, del melocotón en 
el norte o en el Valle del Ebro y los 90 días que 
ponen como tope va a agravar mucho más el 
desempleo y los costes laborales, en los que 

“Aquí lo que hay es una agresión 
permanente al sector agrario  

y al mundo rural” 
◼ 

“El ministro de Agricultura, Luis Planas, ha 
tardado en salir, pero  

ha defendido bien al sector”
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llevamos una subida de un 32% en los dos úl-
timos años. Otra consideración. Si cuando no-
sotros contratamos en origen las recomenda-
ciones que nos hace Inmigración y las Comu-
nidades Autónomas es que sea por un míni-
mo de 120 días por qué ahora tenemos que 
hacerlos a 90 días de una forma totalmente 
encorsetada. El Gobierno está a tiempo, si quie-
re, de arreglar, la temporalidad en el campo. 

Las organizaciones agrarias vuelven a las 
calles ¿Qué piden? 
Hay ya un calendario de movilizaciones al que 
se van sumando más provincias. Este viernes 
fue en Cádiz, el 26 en La Rioja… Es tan senci-
llo como que lo que dejamos en enero por la 
pandemia lo retomamos. Esto va a coincidir 
en Madrid con varias movilizaciones. Una va 
a ser de todo el mundo rural en marzo, en la 
que vamos a reivindicar no solo temas agra-
rios sino sociales como la prestación sanita-
ria o la cobertura de digitalización, el control 
de las importaciones, en el que es de vital im-

portancia que los productos que llegan ten-
gan los mismos estándares, el tema de los 
costes, las tarifas eléctricas, etc. Y también la 
defensa de la caza, que es una parte comple-
mentaria a la actividad agrícola y ganadera y 
en muchas zonas la generación de riqueza no 
solo es para los dueños de los cotos, sino que 
los fines de semana esos pueblos tienen unos 
complementos de renta muy buenos para to-
dos los vecinos. También hay otros temas, 
como la retirada de la Iniciativa Legislativa en 
materia de Protección de los Derechos de los 
animales y una tabla bastante amplia.  

¿Asaja presentará alegaciones al Plan Es-
tratégico nacional? 
Lo que vengo diciendo es que desde el punto 
de vista de Asaja éste no es el Plan Estratégi-
co que necesita el sector agrario. ¿Por qué? Pri-
mero porque a nosotros se nos ha consultado 
poco y simplemente hemos sido informados. 

Segundo porque no tiene lógica imponer ma-
yores requisitos con menos recursos, que se 
penalice al agricultor profesional, que seamos 
el único país que va a poner todas limitaciones 
y recortes en las ayudas. El pago redistributivo 
es un disparate que va contra los profesiona-
les y la agricultura profesional y todos los crite-
rios ecologistas son limitaciones que van a in-
crementar los costes de producción. Vamos a 
producir menos y va a costar más. En la nueva 
PAC hay un error bastante importante porque 
la Unión Europea ha hecho un impacto, que se 
metió en el cajón y es un fraude. Es un Plan que 
más que simplificar, va a imponer muchas más 
cargas administrativas y burocráticas.  

Uno de los logros de los que presume el mi-
nistro es de modificar la Ley de la Cadena 
Alimentaria ¿Acabará con los problemas de 
bajos precios? 
La Ley de la Cadena ha sido un paso, pero le 
falta mucho desarrollo como un registro te-
lemático para los contratos…Pero echamos 

en falta que cuando decimos que un produc-
to no se puede vender por debajo de los cos-
tes de producción dónde se fija el baremo. 
Hay un instituto que lo ha hecho, hay una Co-
munidad Autónoma que lo ha hecho, hay una 
lonja, pero necesitamos que ese dato, que 
está hecho, se ponga sobre la mesa. 

Especialmente complicada es la situación 
de los ganaderos de leche. “Qué mensaje 
enviaría a transformación y distribución… 
Hay un mensaje nítido y claro. La leche tiene 
que dejar de ser un producto reclamo y que no 
haya leche en el lineal por debajo de 58-60 cén-
timos. Eso en países serios como Francia o 
Nueva Zelanda no ocurre. No hace falta impo-
ner nada, sino decir a la industria y a la distri-
bución que dejen de ser rácanos y raquíticos 
y se comparta el valor en la cadena: un tercio 
para el que lo produce, un tercio para el que lo 
transforma y un tercio para el que lo vende. 

“No tiene ningún sentido que vayamos a 
ser el único país que establece limitaciones 

en las ayudas de la PAC” 
◼ 

“La reforma laboral agravará el desempleo. 
El Gobierno está a tiempo, si quiere,  

de arreglar la temporalidad en el campo”
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Agricultura de conservación: buena 
para el bolsillo y el medio ambiente

Eusebio Miguel apostó hace 26 años por las prácticas más beneficiosas para el suelo que ofrece la Agricultura de Conservación.

S oplan nuevos aires en la política agraria comu-
nitaria. El Pacto Verde con el que la UE quiere 
reducir las emisiones contaminantes también 

será una vuelta de tuerca para el sector primario de 
nuestro país. La agricultura de conservación es una 
de las prácticas beneficiosas para el medio ambien-
te que se recogen en los denominados ecoesquemas, 
que permitirán a los agricultores mantener el nivel de 
ayudas en el nuevo Plan Estratégico Nacional. 

Pocas personas en España conocen mejor los be-
neficios de la agricultura de conservación que el pa-
lentino Eusebio Miguel. Su conocimiento y experien-
cia nace de una inquietud y una pasión en las que 
no ha hecho mella el tiempo. Más bien al contrario. 
Sus 26 años mimando y “hablando” con el suelo gra-
cias a las buenas prácticas del mínimo laboreo, la 
rotación de cultivos y la siembra directa no han he-
cho más que ampliar sus ganas por apostar por la 
innovación permanente, a la que se suma la digita-
lización y la biotecnología, para encontrar la fórmu-

la magistral de la agricultura del futuro: ser más pro-
ductiva y a la vez más sostenible.  

Junto con un hermano y dos primos, Eusebio Mi-
guel dirige una explotación agrícola en la localidad 
palentina de Torquemada en la que poco queda de 
aquella agricultura tradicional que conoció cuando 
se incorporó en los años 80: la del monocultivo y el 
laboreo incesante de la tierra con vertederas, culti-
vadores y sembradoras surcando los campos. 

Primero fue la adquisición de una maquina picado-
ra y esparcidora para convertir los restos de la co-
secha en una epidermis protectora y enriquecedo-
ra del suelo (’la siembra empieza en la cosecha” afir-
ma). Luego, el mínimo laboreo y la siembra directa 
para arrumbar en 2015 en la digitalización “sin la 
que yo no entiendo la agricultura de conservación”. 

“El primer mapa que hicimos fue en una parcela de 
regadío en 2016 y vimos que teníamos zonas con 

Eusebio Miguel, uno de los mayores expertos en AC, 
nos explica los beneficios económicos  y de 
sostenibilidad que ofrecen  el  mínimo laboreo,  
la rotación de cultivos, la siembra directa y la 
digitalización. “Es el camino, no hay otro posible”
Rafael Daniel. Fotos: eE
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rendimiento de 11 y hasta 13 toneladas y otras de 
5 ó 6. Y estábamos tratándolas por igual. Marca-
mos las zonas, hicimos análisis de suelo en esas 
zonas diferenciadas y observamos que en las zo-
nas muy productivas había bajado el fosforo y el po-
tasio y en las zonas malas había mucho. Es decir, 
el suelo no había tirado igual porque tiene distinta 
capacidad productiva y le pongas lo que le pongas 
le va a dar igual”. 

Si contaminamos más gastamos más 
Para Eusebio Miguel, “la agricultura de conserva-
ción es el camino, no hay otro posible”. Rentabilidad 
y sostenibilidad medioambiental en el mismo sur-
co. “Si contaminamos más gastamos más y si con-
taminamos menos gastamos menos. Lo que es bue-
no para el bolsillo es bueno para el medio ambien-
te”, afirma este apasionado del campo que se mues-
tra convencido de que “si hay una actividad que 
puede salvar el futuro del Planeta es la agricultura”.  

Y es que el modelo tradicional se agota. “Lo vemos 
en zonas de muy alta productividad de Castilla y 
León, en donde en 10 años se han reducido los ren-
dimientos 1.000 ó 1.500 kilos. Las producciones 
bajan porque las estrategias que utilizamos no son 
las mejores y las carencias se tapan incrementan-
do los gastos en inputs, cargas más abono, más 
fitosanitarios para las resistencias, etc. El mayor 
problema es el monocultivo. La rotación es la me-
jor herramienta que tiene la agricultura, pero no la 
de la PAC anterior -barbecho y trigos y cebadas de 

ciclo largo y ciclo corto- sino la de oleaginosas, ce-
real y proteaginosas. 

En la agricultura de conservación, convertida gra-
cias a la digitalización y a la biotecnología en “agri-
cultura avanzada”, hay tres beneficiados: el suelo, 
el aire y el agua. En el suelo, por la reducción de la 
erosión y el incremento de materia orgánica (que 

en 20 años ha conseguido que pase de 0,4-0,6% a 
2,5-3,5%). Se mejora además la estructura del sue-
lo, se aumenta la biodiversidad y se incrementa la 
fertilidad natural. 

En aire, a la mayor fijación de carbono se une la re-
ducción de emisiones de CO2 a la atmosfera. En el 
agua se traducen en menor escorrentía, menor con-
taminación de aguas superficiales y subterráneas, 
mayor capacidad de retención de la humedad y me-
nor riesgo de inundaciones. “En zonas con muchas 
precipitaciones había zonas en las que se hundía el 
tractor. Ahora no existen esos ojos de agua… El sue-
lo, que es nuestro gran recurso, te va diciendo que 
estás en la estrategia adecuada, que lo estás ha-

La rotación de cultivos es clave, como esta cebada sobre girasol.

La reducción de abonado y 
fitosanitarios puede alcanzar 
hasta el 50%50%
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ciendo bien y a simple vista ves que cambia de co-
lor y se hace más esponjoso mientras crecen lom-
brices y gusanos”, afirma.  

El ahorro de costes viene con el menor consumo de 
semillas, abonos, fitosanitarios y combustible. Un 
ejemplo en un trigo sobre guisantes con laboreo tra-
dicional por un lado y con agricultura de conserva-
ción y precisión por otro: mientras en el primer ca-
so se utilizan 240 kilos de semilla por hectárea, 300 
kilos de abono en superficie y 350 kilos de fondo, en 
el segundo nos vamos a 160, 150 y 200 y unos ren-
dimientos de 1.400 kilos frente a 3.800.  

En fitosanitarios, la aplicación se puede reducir has-
ta un 50% gracias al mayor control de las malas hier-
bas. “Una de las principales herramientas en Agri-
cultura de conservación es el glifosato, aunque sue-
ne mal. Es el herbicida más inocuo de las 100 ma-
terias activas con las que se trabaja porque es de 
contacto y no tiene nada de residuos”, advierte Eu-
sebio Miguel, quien aboga porque las decisiones so-
bre la utilización de este producto tan cuestionado 
se tiene que avalar sobre criterios científicos, no po-
líticos. “Si mañana salen otras herramientas que lo 
suplan nos adaptaremos, pero tiene que haber una 
alternativa y a día de hoy no la hay”. 

Todo ello pasado por el tamiz de la agricultura de 
precisión que hace posible conocer las dosis varia-
bles de aplicación de estos insumos, con el consi-
guiente ahorro de costes. 

La agricultura de conservación no es flor de un día. 
“Es un proceso a largo plazo porque hasta que em-
pieza a crecer la materia orgánica y se equilibra el 
suelo pasa un mínimo de cinco o diez años”, apun-
ta Eusebio Miguel. 

Y sobre todo mucha estrategia que se traduce en 
mayor definición de tiempos a la hora de planificar 
cultivos y mayor seguimiento. Por ejemplo, en un 
trigo sobre guisantes hay que esperar a que llegue 
el primer brote de malas hierbas en octubre para 
tratar y luego sembrar. “Así se tiene el suelo impo-
luto hasta febrero o marzo, que es cuando podemos 
tratar con hoja ancha o estrecha si es necesario”, 
explica Eusebio Miguel, que añade “cambiar de ci-
clo supone gastarme 30 o 40 euros más por hectá-
rea y más carga para el medio ambiente”. 

Otro caso: “En cebada retrasamos lo máximo posi-
ble la fecha de siembra -dentro de su ciclo- para con-
seguir mayor limpieza y mayor margen de tiempo 

“El glifosato es el herbicida más 
inocuo de los que se utilizan 
porque no deja residuos”

Guisantes en siembra directa.

Sostenibilidad
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por ciclo y cosecha del cultivo que precede (oleagi-
nosa) girasol, mediados de noviembre a diciembre. 

Si nos vamos a una leguminosa, que viene de la ce-
bada del año anterior, se van a producir brotes a 
principio de noviembre y otro a comienzos de ene-
ro. La siembra, por tanto, hay que posponerla has-
ta principios de febrero una vez que se han elimina-
do el 60 o 70% de las malas hierbas.  

En el caso de las oleaginosas, lleva la sementera 
hasta abril o mayo porque permite un descanso ex-
tra para la tierra de nueve meses cada cuatro años, 
ya que la explotación distribuye la superficie de cul-
tivos a partes iguales en trigo, leguminosas, ceba-
da y girasol. 

Trigo después de una leguminosa; una cebada des-
pués de una oleaginosa, un guisante después de un 
cereal y una oleaginosa después del trigo, ésa es la 
receta por la que apuesta Eusebio Miguel en su ex-
plotación. 

A las ventajas de la agricultura de conservación de 
menores costes de explotación y de las mejoras me-
dioambientales se unen otras muchas: mayor tiem-
po de disponibilidad de uso de maquinaria, mayor 
productividad al evitar solapes y dobles pasadas; 
ajuste de potencia a cada tipo de suelo; menor con-
sumo de combustible, mayor vida útil de la maqui-
naria y como consecuencia mayor rentabilidad. 

Otra es que las casas de semilla s buscan este ti-
po de explotaciones para la multiplicación porque 
no hay monocultivo y no hay nada predominante. 
“Buscan suelos casi vírgenes”, afirma. A eso se une 
un menor capital circulante. “En el monocultivo te-
nemos gastos por pases de cultivador, de gradas, 
siembra, rulo, etc. También semillas, herbicidas, 
abono, etc. Eso está valorado -aunque varía en fun-

ción del precio del gasóleo- en 723 euros por hec-
tárea y con la rotación nos bajamos a 335. ¿Por 
qué? El abonado de la oleaginosa o la proteagino-
sa es mucho menor. En un girasol o un guisante 
podemos estar hablando en 200 euros, en un tri-
go se va a entre 400 y 600”. 

Entre los obstáculos de unas prácticas agrarias 
que han duplicado superficie en los últimos 10 
años está el coste de la maquinaria. “Un tractor de 
última generación con mapas de rendimiento y sis-
temas de aplicación variable no lo encuentras por 
menos de 140.000 euros, una sembradora son 
60.000.”. Pese a ello, las ventajas se terminan im-
poniendo.

El girasol permite un descanso extra de nueve meses para la tierra cada cuatro años.

“Si hay una actividad que  
puede salvar al Planeta  
es la agricultura”
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E l banco ha respaldado también a los clientes 
con productos no financieros, como el segu-
ro agrario o el multirriesgo agropecuario. La 

agilidad del banco a la hora de resolver las propues-
tas de financiación, en un año marcado por las nu-
merosas adversidades climáticas y por el volcán de 
la isla de La Palma, ha sido determinante para que 
muchos empresarios hayan podido seguir con su 
actividad. El banco habilitó líneas de financiación 
en condiciones preferentes y anticipó la indemniza-
ción del seguro agrario, para que agricultores y ga-
naderos pudieran reponerse lo antes posible de una 
situación tan complicada.  

La financiación de 3.700 millones supone un au-
mento de más del 3% respecto al importe que San-
tander concedió en 2020 al sector agro. Ese año, 
además, coincidiendo con la irrupción de la pande-
mia y el aprovisionamiento de liquidez por parte de 
las empresas, el apoyo del banco a este sector me-
diante los préstamos con aval del ICO fue de casi 
4.000 millones de euros. Cabe destacar igualmen-
te las campañas del olivar o la vendimia y la sus-
cripción al Cuaderno de Campo Digital, una herra-
mienta que Santander ha impulsado entre sus clien-
tes, para registrar toda la información de sus explo-
taciones, uso de fitosanitarios, tipo de semillas, 

cabeza de ganado, maquinaria agrícola, etc., para 
una agricultura más sostenible y digital. La entidad 
cuenta con 415.000 agricultores y ganaderos en Es-
paña entre sus clientes. 

En 2021, el banco ha lanzado también el Plan Re-
nove de Maquinaria Agrícola para impulsar la digi-
talización y sostenibilidad de los agricultores espa-
ñoles. En nuestro país, el 55% de la maquinaria tie-
ne más de 18 años de antigüedad, y con los nuevos 
vehículos de precisión, los agricultores pueden re-
ducir hasta en un 25% las emisiones de CO2 y ge-
nerar ahorros de costes en los insumos de las ex-
plotaciones. 

El banco lleva décadas apoyando al sector agro y, 
durante la última crisis, en la que ha quedado pa-
tente su importancia como un pilar esencial de la 
sociedad española, el banco se ha volcado en agri-
cultores, ganaderos, productores, cooperativas o 
empresas de suministro. 

Otra de las iniciativas ha sido que Santander ha co-
menzado a remodelar algunas de sus oficinas, con 
la creación de un corner agro para atender a agricul-
tores y ganaderos mediante un especialista dedica-
do exclusivamente a este sector. 

Oficina de Santander especializada en el sector agro. 

Santander apoyó al sector agroalimentario 
con más de 3.700 millones, un 3% más
Los Anticipos Cosecha, el Préstamo I+D+I o la financiación 
para impulsar cultivos más rentables, la digitalización y la 
sostenibilidad, han sido los productos más demandados
elEconomista. Foto: eE
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Nuestro país es uno de los países líderes en ‘agrotech’ del 
mundo, con un total de 750 compañías, solo superado  
por Estados Unidos (2.896) e India (1.338)

España, en el podio mundial 
en compañías ‘agrotech’

Los drones son una de las tecnologías con más desarrollo en el sector agrario. Shutterstock

R. Daniel.
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mercialización y la distribución suelen estar más 
digitalizados. 

“Queremos mostrar una foto del estado actual de 
las agrotech españolas, sector en el que somos re-
ferencia mundial y líderes a nivel europeo tanto en 
la cantidad de agrotech que tenemos como en la 
profundidad de las soluciones tecnológicas que ofre-
cemos”, explica el presidente y fundador de Agro-
Tech España, Ivan Lütolf. 

“Nuestros sectores productores y de transforma-
ción agroalimentaria se enfrentan a numerosos de-
safíos: ser más productivos, pero con la exigencia 
de ser más sostenibles desde el punto de vista me-
dioambiental y ser rentables en un contexto de su-
bidas desmesuradas de precios de los insumos, de 
los costes energéticos, de los costes sociales, el 
cumplimento estricto de las normativas cada vez 
más exigentes y abundantes, así como la práctica 
imposibilidad de fijar los precios de venta, que sue-
len venir impuestos desde arriba”, añade Lütolf. 

“Todos estos retos -prosigue el presidente de Agro-
Tech- solo pueden ser satisfechos si se digitalizan, 
si aplican una verdadera transformación digital, que 
va a permitirles ser rentables económicamente, y 
así poder cumplir con las exigencias medioambien-
tales y sociales. Las agrotech no son el futuro: ¡son 
el presente!”, concluye. 

Digitalización

El análisis de los datos permite a los profesionales tomar mejores decisiones. iStock

E spaña es uno de los países líderes en agro-
tech del mundo, con un total de 750 empre-
sas de este tipo, solo superado por Estados 

Unidos (2.896) e India (1.338). No obstante, tenien-
do en cuenta el factor poblacional, España posee el 
ratio más elevado del mundo de empresas agrotech 
por habitante. 

Asimismo, España es líder destacado a nivel euro-
peo, por delante de Reino Unido y triplicando las 
agrotech que tienen Países Bajos, Francia o Alema-
nia; y está muy por encima de países tan importan-
tes en agricultura, ganadería o pesca como China, 
Australia o Brasil. 

Así lo refleja un informe de Agrotech España, aso-
ciación profesional que aglutina a las agrotech, em-
presas de perfil tecnológico (tech) que digitalizan a 
las empresas del mundo agro (concepto que englo-
ba a las empresas dedicadas a la agricultura, el 
agroalimentario, la ganadería y la pesca), abarcan-
do los cuatro eslabones de la cadena agroalimen-
taria: producción, transformación, comercialización 
y distribución. 

Las compañías agrotech españolas ofrecen más 
de 40 tecnologías o servicios distintos, tanto de 
hardware como de software. Estas tecnologías se 
enfocan principalmente a los eslabones de produc-
ción e industria de transformación, ya que la co-
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gura que “las agrotech españolas somos el sector 
que en términos porcentuales genera más empleo 
a nivel nacional”. Además, se trata además de per-
files especializados en materias enfocadas a las 
nuevas tecnologías -desarrollo informático, diseña-
dores, analistas de datos, desarrollo de apps, etc.-, 
con carreras universitarias y que se combinan con 

perfiles propios del mundo agrícola, ganadero 
o pesquero como agrónomos, ingenieros téc-
nicos agrícolas, veterinarios, etc. 

Otro de los aspectos destacables de la que es 
la primera radiografía del sector es su com-
portamiento en una situación de crisis como 
la que vivimos con el Covid-19: el 61% afirma 
que no se ha visto perjudicado por la pande-
mia. “De hecho, más bien les ha beneficiado, 
ya que ha acelerado procesos de digitaliza-
ción que hasta el momento estaban en stand-
by” afirma el informe.  

Dado no solo el desarrollo sino el potencial 
que las agrotech tienen en nuestro país, au-

téntica potencia agroalimentaria a nivel glo-
bal, desde el sector se pide apoyo desde la admi-
nistración y mira con envidia a nuestros vecinos 
franceses. En agosto de 2021 el Gobierno galo lan-
zó “France AgriTech” con el objetivo de digitalizar 
al mundo Agro y potenciar su soberanía alimenta-
ria -su dependencia de las importaciones de ali-
mentos alcanza casi el 60% de lo que consumen- 

A través del hardware y el software, las agrotech apor-
tamos datos de alto valor, lo que permitirá hacer un 
análisis descriptivo de lo que ha ocurrido en el pa-
sado y de lo que ocurre, así como una predicción 
muy acertada de lo que puede ocurrir en el futuro. 

Las decisiones basadas en Datos objetivos, extraí-
dos de fuentes fiables, reducen la incertidumbre a 
la mínima expresión y aportan más confianza para 
tomar la mejor decisión. 

Las tecnologías que ofrecen estas compañías van 
desde apps de gestión agrícola y ganadera a dro-
nes, ERP, sensórica, mapas, agrorobot, agricultura 
de precisión, marketplace, Inteligencia artificial, 
blockchain, tienda online, big data, ciberseguridad o 
internet de las cosas (IoT). 

En funciónde la tecnología aplicada, las reduccio-
nes de los costes e insumos puede llegar al 70% de 
ahorro en la gestión del agua o del 40% en la apli-
cación de fitosanitarios. A ello se suma otros tipos 
de ahorro como son en términos de tiempo, -elimi-
nando el papel- o aquellos relacionados con evitar 
multas y sanciones, derivadas de las normativas. 

Una prueba de la pujanza del sector es el interés 
que estas compañías despiertan entre los inver-
sores. Durante los últimos años han sido varias 
las operaciones de financiación, como los 15 mi-
llones de euros movilizados a través de campa-
ñas de crowdfunding, los 6,5 millones inyectados 
entre 2017 y 2021 en Consentio, o los 4 millones 
en ZoomAgri. 

Unos datos que llevan a Iván Lütolf a asegurar que 
2021 “se va a convertir en el mejor año en cuanto a 
volumen de inversión y a número de opera-
ciones llevadas a cabo”. 

Empresas jóvenes 
Pero ¿cómo son este tipo de compañías? El 
informe revela que el 60% de las agrotech 
españolas se crearon hace menos de cinco 
años y el 40% restante menos de diez años, 
por lo que se trata de un sector bastante re-
ciente, si bien hay unas pocas empresas que 
se crearon hace más de diez años y residual-
mente hay empresas de más de 20 años. La 
mayor concentración se sitúa en Andalucía 
(21%), Cataluña (16%), Madrid (15%) y Valen-
cia (11%).  

Dada su juventud -son startups de reciente crea-
ción-, una de cada dos tiene menos de cinco em-
pleados y sus volúmenes de facturación -el 58% fac-
tura menos de 250.000 euros al año- son aún pe-
queños, aunque están en crecimiento constante. De 
hecho, El 82% preveía vender más en 2021 que en 
2020 mientras que el 84% iba a contratar más plan-
tilla. Un “dato espectacular” dice Lütolf, quien ase-

Reparto de las 757 AgroTechs españolas

Fuente: Agro Tech. elEconomista

Andalucia
21%

Cataluña
16%

Madrid
15%

C. Valenciana
11%

La Rioja
7%

País Vasco
6%

Murcia
5%

Aragón
5%

Castilla
y León
4%

Galicia
3%

Extremadura
2%

Navarra
2%

Asturias
2%

Castilla
La Mancha

2%

Cantabria
0%

I. Canarias
0%

I. Baleares
0%

Gracias a  
los sensores  
se miden   
distintas 
magnitudes. eE



elEconomista.es

Agro 21

Digitalización

venes de que puedan utilizar las nuevas tecnologías 
para el desarrollo de su trabajo o empresas; los jó-
venes no van a aplicar las mismas formas de tra-
bajar el campo que usaban sus abuelos o padres, 
van a aplicar las nuevas tecnologías, que requieren 
de conexión a Internet”. 

Por ello confían en que se cumpla el compromiso 
tanto de la UE como del Gobierno español de que 
para 2025 habrá cobertura de Internet en el 100% 
de las zonas rurales, y con 5G en el 75%. 

La asociación está creando una Plataforma de Cur-
sos Online orientados a formar a los profesionales 
que quieran tener los conocimientos necesarios pa-
ra implantar las nuevas tecnologías. 

Además, también estará orientada a potenciar los 
conocimientos tecnológicos de los empleados de 
las propias AgroTech, ya que la tecnología está en 
constante evolución y es necesario reciclarse. 

Con el crecimiento tan espectacular que están ex-
perimentando las AgroTech demandan perfiles es-
pecializados en tecnología y con conocimientos 
concretos de agricultura, ganadería o pesca, per-
files muy escasos y que están teniendo serias di-
ficultades para encontrar. Por ello, van a desarro-
llar el primer Portal de Empleo especializado en 
AgroDigitalización, para que tanto las agrotech co-
mo las entidades que requieren de este tipo de per-
files puedan identificar el talento que necesitan pa-
ra sus empresas.

ante nuevas pandemias, reduciendo así el riesgo 
de quedarse sin alimentos ante eventuales cierres 
de fronteras. 

El Plan prevé destinar 200 millones de inversión 
pública directa en las agrotechs francesas en los 
próximos 5 años. Teniendo en cuenta de que han 
identificado poco más de 200 AgroTechs, supon-
drá que las compañías del país vecino “estarán do-
padas” con aproximadamente 1 millón de euros 
cada una. 

A eso hay que unir que las anteriores agrotech fran-
cesas han contado con el apoyo del Gobierno, lo 
que ha posibilitado la creación de más de 100 com-
pañías desde las Universidades en los últimos 5 
años. “Lo que pido es que se nos cuide porque aquí 
no tenemos nada -no hablo de los Pertes- y eso no 
puede ser”, se lamenta Ivan Lütolf. 

El desarrollo de las agrotech no solo supone bene-
ficios para el sector, sino que va mucho más allá. 
“Desde la Asociación creemos firmemente que po-
tenciar la llamada España Vaciada pasa inexora-
blemente por la digitalización”. Si queremos atraer 
a los jóvenes a las zonas rurales para que creen 
empresas y se asienten en los pueblos, el requisi-
to imprescindible es que haya conexiones esta-
bles a Internet”.  

En este sentido, añaden que “va a resultar comple-
tamente imposible que se puedan desarrollar las 
zonas rurales si no se ofrece la posibilidad a los jó-

Las nuevas 
tecnologías 
permiten 
evolucionar 
de la 
agricultura de 
la intuición a 
la de los 
datos. eE
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C uando pensamos en la industria, a menudo nos viene a la mente la idea 
de chimeneas que despiden gases contaminantes, tareas repetitivas, ries-
gosas y de muy poca creatividad. Ese es el paradigma en el cual creci-

mos en el siglo XX. Tal vez, quienes nacimos sobre el final del siglo pasado po-
demos imaginar una fábrica con cierto grado de automatización y condiciones 
de trabajo algo más dignas. 

En el siglo actual, que lleva más del 20% cumplido - estamos ya en el “marzo” del 
siglo XXI-, las fábricas que predominan ya no siguen esa línea vetusta, despoja-
da de humanidad. Hoy, las fábricas que tienen futuro son las de software, que se 
apalancan en la mente en lugar de los músculos de sus “operarios”. En 2020, la 
industria del software generó casi 16 millones de empleos en Estados Unidos. 
Esto es, uno de cada diez trabajos. Y lo hizo creciendo a un ritmo superior al 7% 
anual en un mundo pre pandemia. España no es la excepción a esta tendencia. 
El sector acapara el 23% de las ofertas de empleo del país.  

La novedad es que estas fábricas ya no necesitan estar tan cerca de sus consu-
midores. Si bien antiguamente la cercanía al mercado objetivo era un diferencia-
dor, los canales de distribución del software son menos dependientes de la ubi-
cación. Así, consumimos habitualmente aplicaciones desarrolladas en la India o 
Latinoamérica sin siquiera enterarnos. Es cierto que inicialmente la industria del 
software se desarrolló en centros urbanos, impulsada por la disponibilidad de ta-
lento universitario, pero no menos correcto es que la tendencia es hacia la des-
centralización. 

Muchos factores contribuyen a esto. En primer lugar, la enorme necesidad de 
talento excede la oferta de las grandes ciudades, lo que ha favorecido el creci-
miento de la industria del software en poblaciones más pequeñas. En segundo 
término está la competitividad, que empuja a que los costes sean eficientes: 
con menor coste de vida, los trabajadores del conocimiento, los nuevos “obre-
ros digitales”, pueden sacrificar un poco de su salario para quedarse en sus 
pueblos de origen, lo que incentiva a las empresas a contratar de forma des-
localizada. Tercero, la mejora de la conectividad y de las tecnologías de traba-

Por qué no adoptar rápidamente Agricultura 
Digital puede ser una muy mala idea



Leandro Sabignoso 
CEO de Auravant

Opinión
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jo remoto, que permiten una experiencia cada vez más parecida a la presen-
cialidad. Y, finalmente, la coyuntura: el Covid ha devuelto los incentivos, brin-
dándoles una oportunidad enorme a las empresas para acelerar esta trans-
formación. 

Por estos motivos, la competencia de los Estados por atraer inversión en tec-
nologías digitales es feroz. Incentivos de todo tipo pululan en cada país: zo-
nas francas, subsidios a la radicación de empresas, políticas para la genera-
ción e internacionalización de startups tecnológicas son solo algunas de las 
herramientas que han estallado en el último lustro. 

La agricultura no está exenta. Cada vez se escucha hablar más de Agricul-
tura Digital, que no se trata de sembrar bits y cosechar bytes, sino de adop-
tar un conjunto de procesos y tecnologías que nos permitan registrar, ana-
lizar y tomar decisiones con mayor precisión que la convencional. La agri-
cultura, así como la medicina, trabaja con sujetos vivos, lo que la hace muy 
compleja. ¿Qué mejor ámbito que ese para que la tecnología digital haga de 
las suyas? En los últimos años hemos visto a los primeros valientes mejo-
rar sus rendimientos, reducir sus costes de producción y generar economías 

de escala antes impensadas, amén de disminuir drásticamente el 
impacto ambiental de su actividad agrícola. 

Pero algo está cambiando rápidamente y para mejor. En el mundo, 
la adopción de Agricultura Digital se acerca al 15%, un nivel donde 
las cosas se empiezan a poner interesantes. En la curva de adop-
ción de tecnologías existe un “abismo” situado en un porcentaje si-
milar, que separa a los visionarios de los pragmáticos. Las innova-
ciones que superan esa brecha experimentan una aceleración muy 
grande en su velocidad de adopción. 

En el caso de la Agricultura Digital conviven otros factores que ha-
cen que esta aceleración pueda ser aún mayor. El recambio gene-
racional es uno, junto con la creciente democratización de tecnolo-
gías de sensado remoto, como satélites y drones, y la penetración 
de plataformas de tratamiento de datos geográficos para uso agro-
nómico muy accesibles. Una tendencia que aumenta de forma muy 
marcada, con crecimientos en los últimos meses que triplican la 
tendencia histórica.  

En este último rubro, que conozco en primera persona, se percibe un cam-
bio de actitud muy claro de los agricultores. El cuestionamiento que antes 
era “¿debo adoptar una plataforma de Agricultura Digital?”, se ha modifica-
do por “¿qué plataforma de Agricultura Digital debo adoptar?”. Esta sutil di-
ferencia marca la tendencia, y en este nuevo escenario de adopción híper 
acelerada, las tecnologías que estén integradas cuentan con una gran ven-
taja. Los nuevos usuarios valoran la simplicidad y prefieren escoger plata-
formas abiertas y colaborativas que les aseguren la evolución tecnológica 
de la mano de terceros. 

Así las cosas, los próximos años serán de un crecimiento muy rápido de la digi-
talización, lo que tendrá un efecto directo en la productividad y, eventualmente, 
se trasladará a precios. Como siempre, la “mayoría temprana” empujará al res-
to, y los siguientes adoptantes recibirán una contribución marginal de valor de-
creciente, dejando fuera del mercado a una parte de los escépticos actuales. 

El tiempo promedio de adopción de tecnologías ha bajado drásticamente. En 
el siglo XX llevaba décadas alcanzar niveles de adopción mayoritarios; actual-
mente, unos pocos años. Las plataformas de Agricultura Digital con más re-
levancia en el mercado tienen menos de cinco años. Si quieres sacarle el ma-
yor provecho a esta tendencia, el momento es ahora.

■ 

Los próximos años serán 
de un crecimiento muy 
rápido de la digitalización 
y tendrá un efecto directo 
en la productividad 

■
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Almería ‘sortea’ el 
‘Brexit’: Reino Unido es 
ya su segundo cliente

E l temido Brexit no ha hecho mella en el poten-
cial exportador del sector hortofrutícola alme-
riense. La primera campaña con el Reino Uni-

do fuera del mercado europeo no solo no ha tenido 
reflejo en una disminución de las ventas a ese país, 
sino que se ha mantenido la evolución ascendente 
en volumen de los tres últimos años y ha sido el que 
más ha crecido en valor, hasta convertirse en nues-
tro segundo mejor cliente en el Viejo Continente, so-
lo por detrás de Alemania. 

Son los datos que reflejan el Análisis de la campa-
ña hortofrutícola de Almería 2020/21 realizado por 
Cajamar, un documento que tras 21 años publicán-
dose se ha convertido en la principal referencia pa-
ra los agentes de uno de los sectores más impor-
tantes de la agroalimentación de nuestro país. 

La superficie de invernadero de Almería creció un 1,6% hasta las 32.554 hectáreas.

Sector hortofrutícola

El mercado británico desbanca al francés y escala a 
segunda posición en la lista de mejores clientes de la 
producción de frutas y hortalizas de la provincia andaluza
R. Daniel. Foto: iStock
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ha crecido tanto en volumen como en valor. El re-
sultado es que Reino Unido ha desbancado a Fran-
cia como segundo destino en ingresos económicos, 
solo por detrás de Alemania, aunque sigue tercero 
en toneladas enviadas al exterior. 

A nivel exportador, uno de los aspectos que des-
taca el informe de Cajamar es que se va consoli-
dando la progresiva ampliación de los calendarios 
de exportación, observándose los mayores creci-
mientos en los primeros meses de la campaña y 
al final de esta. 

En términos generales, la campaña 2020/21 cerró 
con una marcada estabilidad en cuanto a volumen 
de producción, ventas y valor generado. No obs-
tante, y como suele ser habitual, el comportamien-
to de los diferentes productos ha sido desigual en 
función del volumen de oferta disponible y del com-
portamiento de los mercados de destino en las di-
ferentes fases de la campaña, y los precios me-
dios han experimentado fuertes oscilaciones a lo 
largo del período.  

El espacio ocupado por los invernaderos en la pro-
vincia sigue creciendo a un ritmo moderado (+1,6%), 
sobre todo en la zona de Levante, hasta las 32.554 
hectáreas. Sin embargo, la evolución dispar de los 
precios y las inclemencias meteorológicas como la 
tormenta Filomena han impedido que los ingresos 
totales apenas subiesen un 0,17% y se sitúan en 
2.295,5 millones de euros.

Alemania

Austria

Belgica

Dinamarca

Finlandia

Francia

Grecia

Países Bajos

Irlanda

Italia

Luxemburgo

Portugal

Reino Unido

Suecia

Total

PAÍS

810.401

40.086

60.035

56.646

17.395

416.170

1.920

281.802

17.426

170.726

1.634

40.433

312.092

74.396

2.301.161

2018/2019

889.957

37.930

68.907

54.439

17.872

404.887

2.188

293.231

21.177

159.900

1.555

39.920

369.417

80.841

2.442.221

2019/2020

906.473

37.041

60.021

52.389

17.145

415.418

2.469

288.848

23.372

156.863

1.621

35.996

464.897

74.911

2.537.464

2020/2021

1,9

-2,3

-12,9

-3,8

-4,1

2,6

12,8

-1,5

10,4

-1,9

4.3

-9,8

25,8

-7,3

3,9

VARIACIÓN (%)

Exportaciones de frutas y hortalizas de Almería  a la UE -14 +R. Unido
Datos en miles de €

Fuente. Dirección General de Aduanas. elEconomista

Las exportaciones de la huerta almeriense alcanza-
ron en la campaña 2020/2021 las 2.740.895 tone-
ladas (0,6% más), casi el 80% del total de la produc-
ción, con un valor de comercialización de 2.937,9 
millones de euros (2,5% más), lo que supuso un nue-
vo máximo en la serie histórica.  

De ese volumen, los países de la UE-14 más el Rei-
no Unido acapararon prácticamente el 85% de las 
ventas, con 2.329.512 toneladas en un tránsito co-
mercial que no registró variaciones. En valor, las ex-

portaciones a ese bloque de países crecieron un 
3,9% hasta los 2.537.464 millones de euros. Un in-
cremento que fue impulsado por el hijo pródigo de 
Europa. De los principales destinos de exportación 
para el sector -Alemania, Francia, Reino Unido y Paí-
ses Bajos-, son precisamente las remesas enviadas 
al mercado británico las que experimentaron un ma-
yor crecimiento tanto en volumen (+4,9%) como es-
pecialmente en valor (25,8%). 

De esta forma, el Brexit no ha conseguido romper la 
tendencia que el mercado británico viene registran-
do durante las tres últimas campañas, en las que 

Sector hortofrutícola

El británico es el que más creció 
en valor entre los principales 
mercados, más de un 25%
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Cerco al pseudohongo que  
amenaza a la dehesa española 

E l ibérico, uno de los puntales de la apreciada 
despensa española, está en serio peligro. La 
amenaza se llama Ph cinnamomi y es una de 

las especies de la fitóftora, el microscópico hongo 
que se adhiere a las raíces más finas de encinas y 
alcornoques -así como a otros árboles del género 
Quercus-, impidiéndolas nutrirse y estrangulándo-
las de forma fulminante en apenas meses. Común-
mente se conoce a este problema de decaimiento 
forestal como la seca y se está convirtiendo en el 
gran quebradero de cabeza de los guardianes de esa 
dehesa española que alimenta a nuestros cerdos 
ibéricos; pero sus días podrían estar contados. 

El Centro Tecnológico y de Investigación impulsa-
do por la empresa madrileña SDLE (Star Defense Lo-

gistic & Engineering) ya ha diseña-
do un polímero natural con 

excelentes propiedades 
fungicidas contra este 

Investigación

A finales de año podría estar listo el bioproducto que SDLE 
ha creado para combatir la enfermedad que fulmina encinas 
de 50 años en apenas tres meses. La compañía madrileña 
promueve además un Centro Europeo de Alerta y Control de 
Enfermedades Emergentes en el Medio Natural
Natalia Calle. Fotos: eE
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oomíceto y, a finales del recién iniciado 2022 o co-
mienzos de 2023, podría estar listo para su comer-
cialización.  

Esa es la previsión que baraja Mercedes Iriarte Ce-
la, directora del Departamento de Investigación y 
Nanotecnología de SDLE y alma mater de este bio-
producto que, “tras los buenos resultados obteni-
dos en laboratorio”, entrará este mes en sendas fa-
ses de pruebas en invernadero sobre plántulas ge-
neradas a partir de semillas certificadas de encina. 
En una última fase -se estima que “a finales del pró-
ximo verano o comienzos del otoño”-, el polímero 
generado saldrá ya al campo y se probará en enci-
nas adultas en algunas de las muchas dehesas afec-
tadas por la seca en nuestro país, especialmente en 
la geografía andaluza.  

Ese será el último paso de un proyecto que arran-
có hace algo más de un año, -poco después de que 
también lo hiciera el Centro Tecnológico y de Inves-
tigación que SDLE impulsó “a pulmón” y con una “in-
versión propia de unos tres millones de euros”, gra-
cias a la cual se le ha dotado de equipos de la más 
alta tecnología-. Iriarte Cela está al frente, desde el 
minuto uno, de esta innovadora iniciativa que sur-
gió de unos primeros trabajos enfocados a la bús-

queda de “una superficie virucida o bactericida” y 
para cuyos análisis se contó con la experiencia de 
la spin-off del CSIC Langenomics. “En el camino de 
esa investigación, en un momento se habló con el 
director de Operaciones de SDLE de crear una rama 
para ver si se podía atajar la seca y dio la casuali-
dad de que este grupo del CSIC es especialmente 
experto en hongos, probablemente el mejor grupo 
investigador del país”, relata Mercedes sobre el ger-
men del proyecto. “Nos dijeron que tenían la capa-
cidad de producir el hongo en laboratorio y, una vez 
que hiciéramos el producto y se lo pasáramos, de 
probarlo” y, “para hacer pruebas en temas tan deli-
cados como virus, bacterias u hongos, mejor que 
estos colegas del Real Jardín Botánico, ninguno”, 
recalca asimismo la directora del área de Nanotec-
nología de SDLE.  

Desde entonces, la compañía asentada en Mósto-
les ha depositado grandes expectativas en el pro-
yecto, no sólo porque podría frenar una de las 100 
especies exóticas invasoras consideradas más da-
ñinas por la UE y que se habría llevado ya por delan-
te “el 30% del encinar de la península ibérica” -con 
lo que ello puede suponer para una de nuestras prin-
cipales enseñas agroalimentarias-, sino también 

La seca es una de las 100 plagas  
consideradas más dañinas por la 
Unión Europea

Mercedes Iriarte, directora del Departamento de Investigación y Nanotecnología.

Investigación

El bio-producto sintetizado en tres texturas diferentes.
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Investigación

porque representa un hito, un nuevo camino para 
una empresa hasta el momento muy focalizada ha-
cia la ingeniería militar y aeronáutica y hacia la im-
plementación de soluciones de robótica a inteligen-
cia para clientes de más de 25 países.  

100.000 euros de inversión  
Junto a Mercedes Iriarte Cela, otras dos científicas 
vienen trabajando en esta propuesta que se cimen-
tó sobre la base de “buscar un producto natural que 
cause daño al oomíceto, pero no al árbol ni al sue-
lo”, y que ha supuesto ya “una inversión de aproxi-

madamente 100.000 euros”. Fruto de más de un 
año de investigación, el equipo ha conseguido ese 
polímero que ataca a un problema concreto, pero 
no resulta tóxico para el entorno en su conjunto. Y 
es que, “no se trata de matar moscas a cañonazos”, 
tal y como subraya la directora de los trabajos an-
tes de precisar con orgullo que, efectivamente, han 
logrado dar con “un producto de origen natural, con 
componentes vegetales y libre de nanopartículas, 
lo cual es muy importante porque no deja residuos 
tóxicos”. Incluso, “es un incentivador de la protec-
ción inmunológica de los árboles”, acentúa igual-

mente Iriarte Cela como otro de los puntos fuertes 
de este bioproducto contra la seca que se ha sinte-
tizado en tres texturas -tipo sirope, miel y gel-, y aten-
diendo a parámetros como el ph del terreno, la du-
rabilidad del efecto, el grado de humedad o la ab-
sorción.  

El objetivo, en último término, es facilitar el trabajo 
al agricultor y permitirle luchar de la manera más 
eficaz y económica posible contra este pseudohon-
go que amenaza muy seriamente a la dehesa espa-
ñola y, con ello, el alimento que da sentido a nues-
tro ibérico, las bellotas.  

La xylella fastidiosa también en el objetivo  
A la espera de que se cumplan las previsiones, el 
proyecto siga avanzando en el termómetro TRL -o 
nivel de madurez tecnológica-, y su bioproducto se 
convierta definitivamente en la exitosa solución que 
precisa la dehesa, SDLE ha fijado también sus mi-
ras en la xylella fastidiosa, la bacteria que, asimis-
mo, amenaza otro de los puntales del campo nacio-
nal, el olivo. “Podemos ramificar de nuevo” sobre la 
base del bioproducto obtenido y “probar” contra es-
te fitopatógeno originario de California que se de-
tectó por primera vez en España, y que también afec-
ta a la vid y al almendro, entre otras especies. “Se 
está en ello”, confirma Mercedes Iriarte con verda-
dero convencimiento de estar dando auténticos pa-
sos de gigante para poner cerco a dos de los más 
graves problemas que afectan a especies foresta-
les de gran importancia para nuestra economía. 

Un centro 
europeo de 
alerta de 
enfermedades

Desde su puesta en 
marcha, el Centro de In-
vestigación y Tecnolo-
gía de SDLE no ha duda-
do en recurrir al Real 
Jardín Botánico del 
CSIC porque, como sub-
raya Mercedes Iriarte, 
es fundamental contar 
con “un ‘partner’ muy 
fiable para los análisis”. 
Fruto de esa relación 
avanzan por buen cami-
no las investigaciones 
encaminadas a terminar 
con la pudrición radicu-
lar por fitóftora que ma-
ta a las encinas y alcor-
noques, y ya se prepa-
ran las enfocadas a ata-
car a la xylella 
fastidiosa del olivo. Pe-
ro no sólo eso. Además, 
del vínculo ha surgido 
también un PERTE que 
podría beneficiarse de 
los fondos NextGenera-
tion. Se trata de un Cen-
tro Europeo de Alerta y 
Control de Enfermeda-
des Emergentes en el 
Medio Natural que, a 
modo de “hub de ciencia 
de calidad”, buscaría “la 
prevención, control y 
erradicación de muchas 
enfermedades, ya no en-
démicas, sino importa-
das”, una línea de traba-
jo que, subraya Iriarte, 
es vital para los secto-
res agrario y forestal  
agroalimentario.  

La idea, que contempla 
una inversión de 150 
millones y 400 empleos 
directos, ya está encima 
de la mesa de varias ad-
ministraciones, siendo 
hasta ahora la Diputa-
ción de Cuenca la que 
ha mostrado más inte-
rés para asentar pobla-
ción en la provincia.

El halo transparente muestra que una gota del producto el crecimiento del seudo-hongo.

El bioproducto abre un nuevo 
camino para SDLE, focalizada en  
ingeniería militar y aeronáutica
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Breves

rítimas, e-motorsports y otras aplicaciones de al-
to rendimiento. 

John Deere considera que está creciendo la demanda 
de baterías como sistema de propulsión único o híbri-
do para los vehículos. Los productos del catálogo John 
Deere, como los equipos para césped, tractores com-
pactos, tractores medianos, construcción compacta 
y equipos de construcción de carreteras, podrían de-
pender únicamente de las baterías como fuente de ali-
mentación principal. Deere pretende continuar invir-
tiendo y desarrollando tecnologías para innovar, pro-
porcionar valor a los clientes y trabajar hacia un futu-
ro con sistemas de propulsión de cero emisiones. 

La inversión permitirá a John Deere integrar verti-
calmente los diseños de vehículos y trenes motri-
ces con paquetes de baterías de alta densidad mien-
tras aprovecha su tecnología de carga para cons-
truir la infraestructura requerida.

John Deere apuesta por la movilidad eléctrica con 
la compra de la empresa de baterías Kreisel 

Adquisición

D eere & Company ha firmado un acuerdo pa-
ra hacerse con la propiedad de la mayor par-
te de Kreisel Electric, Inc., un proveedor de 

tecnología de baterías con sede en Rainbach im 
Mühlkreis, Austria. Kreisel desarrolla módulos de 
baterías eléctricas de alta densidad y durabilidad. 
Asimismo, Kreisel ha desarrollado una plataforma 
de infraestructura de carga (CHIMERO) que utiliza 
esta tecnología de baterías patentada. 

Desde 2014, Kreisel se ha posicionado como un 
líder innovador centrado en el desarrollo de mó-
dulos de baterías eléctricas refrigeradas por in-
mersión y en paquetes de aplicación en alto ren-
dimiento y todoterreno. La empresa cuenta con 
una oferta diferencial en tecnología de baterías e 
infraestructura de carga. Además, actualmente 
da servicio a una base de clientes global, a través 
de múltiples mercados finales, incluyendo  vehí-
culos comerciales, todoterrenos, aplicaciones ma-

paña con el apoyo de la UE, hizo su presentación 
oficial a los medios de comunicación en Hambur-
go, realizando un evento experiencial a medios de 
comunicación e influencers y participando en la fe-
ria Eat & Style. Pero ha sido la capital alemana, Ber-
lín, donde esta campaña ha concentrado el grueso 
de las acciones publicitarias al incluir la imagen de 
campaña en medios de transporte de uso masivo.

El aceite de oliva 
español pone el foco  
en el mercado alemán

Promoción

L as ventas de aceite de oliva está creciendo en 
el mercado alemán a buen ritmo hasta el pun-
to de que convertirá a este país en el princi-

pal consumidor de Europa. En los nueve primeros 
meses de 2021, sus importaciones crecieron un 
2,27%, hasta alcanzar las 62.728 toneladas. 

De hecho, el Consejo Oleícola Internacional estima 
que el consumo para la campaña 2021/2022 ronde 
las 70.000 toneladas, de tal forma que supere a Por-
tugal como gran consumidor europeo de aceites de 
oliva, con la particularidad de que nuesto vecino lu-
so también es productor. 

Alemania supone así un mercado estratégico para 
la promoción del aceite de oliva español, de ahí los 
esfuerzos de promoción de nuestro país. Así, el pa-
sado 21 octubre, la campaña «Olive Oil World Tour 
Alemania», desarrollada por Aceites de Oliva de Es-

Un autobús en Berlín con los carteles promocionales de la Interprofesional. eE



elEconomista.es

Agro 30

Sector vitivinícola

El Clúster de Maquinaria Femac desarrolla un robot autónomo 
que gracias a algoritmos de procesamiento de imágenes y a un 
sistema de visión puede detectar los puntos de poda.

Robotrim: llega el robot  
para podar el viñedo

La falta de mano de obra especializada es uno de los grandes problemas del sector.

Eva Sereno. Fotos: eE
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L a poda es una parte clave en el proceso de 
producción de la viña. Es un trabajo que se 
viene realizando de forma manual y que ca-

da vez es más difícil llevar a cabo por la falta de 
profesionales en el sector.  

Un informe reciente del Instituto de Recursos Mun-
diales constata que el número de personas que 
participan en el mundo del trabajo agrícola está 
disminuyendo, percibiéndose este efecto, sobre to-
do, en Europa y Estados Unidos. “La poda es un 
trabajo tedioso, que requiere de especialización. 

Se suele realizar desde el mes de noviembre has-
ta febrero y a bajas temperaturas en algunas zo-
nas, trabajando así en condiciones climatológicas 
adversas. Esto hace que cueste encontrar perso-
nas. Hay carencia de mano de obra y falta espe-
cialización”, explica Enric Pedrós, director del clus-
ter FEMAC.  

Además, este trabajo -poda de invierno y poda de 
verano- es caro, representando una tercera parte de 
los costes de producción de la viña. El coste medio 
por hectárea es de alrededor de 300 euros y se es-

tima que el tiempo que un podador necesita es de 
entre 24 y 30 horas por hectárea a un coste de unos 
ocho euros por hora.  

Es una situación ante la que el sector busca so-
luciones y para lo que se está trabajando en sis-
temas mecanizados de la poda ya que, aunque 
se realiza a mano -habitualmente con tijeras neu-
máticas-, se sigue una lógica muy repetitiva y, 
por lo tanto, programable en un algoritmo. Ade-
más, el 90% del viñedo español está formado en 
cordón (uni o bilateral), de manera que hay pul-
gares de poda perfectamente marcados e iden-
tificados, que el podador sigue y realiza de for-
ma repetitiva.  

En varias fases 
En este contexto surge Robotrim, que se basa en 
un sistema de poda automática de la vid, com-
prendiendo su circulación autónoma por la exten-
sión de las vides y la ejecución del corte para rea-
lizar las labores de poda -supresión total o par-
cial de sarmientos, hojas, racimos u otras partes 
vegetativas de la planta-. Su desarrollo se ha lle-
vado a cabo dentro de un proyecto en el que par-
ticipan FEMAC -cluster de la maquinaria y los me-
dios de producción agrícola y que se ha encarga-
do de su gestión-, Grupo Cordorniu -ha facilitado 
su conocimiento sobre los procesos de poda y 
los medios para realizar las pruebas de campo-, 
Atria Innovation -desarrollo del sistema de visión-
, TEYMA -ha realizado el diseño del chasis del sis-

Hasta un ahorro 
del 25% en los 
costes de 
producción

Con Robotrim se preten-
de incorporar las últi-
mas tecnologías al sec-
tor agrario con el fin de 
realizar los trabajos de 
poda y pre-poda en las 
viñas, mejorar la pro-
ductividad y solventar la 
escasez de mano de 
obra, así como optimi-
zar las condiciones de 
trabajo. Conseguir estos 
objetivos va a tener una 
serie de impactos posi-
tivos en el sector, muy 
importante en un país 
como España que es el 
mayor viñedo del mun-
do. Las primeras esti-
maciones apuntan a una 
reducción de hasta un 
25% del coste de pro-
ducción por kilo de uva 
recolectado. 

Además, también se 
permitirá disminuir el 
promedio de días de po-
da al poder utilizarse el 
sistema durante una jor-
nada laboral más larga 
que la de una persona, 
ya que Robotrim está 
preparado para trabajar 
durante las 24 horas 
con cambio de baterías. 

Otros impactos positi-
vos son la mejora de la 
calidad de la uva al mo-
delizar el sistema de 
poda y la reducción de 
los costes de produc-
ción en general, lo que 
repercute a su vez en el 
coste final del produc-
to. Otros beneficios son 
controlar mejor la sali-
da al mercado de los 
productos finales gra-
cias a la aceleración de 
los procesos en el viñe-
do y reducirse el tiempo 
global de poda.  

 Tareas de ajuste del robot durante las pruebas de campo.

El robot podría solucionar  
el problema de la falta de  
mano de obra especializada
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El reconocimiento de 
los brotes se hace 
por algoritmos.

tema- y Vernis Motors -ha proporcionado los mo-
tores y baterías-. 

El desarrollo de Robotrim se ha llevado a cabo en va-
rias partes. La primera de ellas se ha centrado en el 
diseño de un algoritmo para que el robot móvil se 
desplace de forma óptima por la finca vitícola y ha-
ga el trabajo de poda como si fuera un operario po-
dador. En esta fase, se han estudiado las áreas a po-
dar, construyendo un soporte para cámara para to-
mar las fotos del área de interés. Las imágenes se 
han tratado con una cámara 2D, además de emplear-
se tecnología 3D para concretar las coordenadas de 
los puntos de corte. También se ha determinado el 
software que se va a utilizar durante el proceso.  

Posteriormente, se ha diseñado el robot móvil en el 
que se ha incorporado el sistema de visión que de-
tecta, mediante algoritmos de procesamiento de 
imágenes, los puntos de corte para cada tipo de vid. 
Además, Robotrim cuenta con un chasis en forma 
de arco para que se pueda introducir a ambos la-
dos de la vid, dejándola en medio, y poder despla-
zarse a lo largo de ella. 

El sistema también incluye un brazo robótico en cu-
yo extremo se coloca la tijera para realizar la poda, 
teniendo las dimensiones suficientes para alcanzar 
las distintas posiciones y realizar los cortes de las 
ramas con precisión. De este modo, el sistema de 
visión localiza estos puntos de corte en 3D, envian-
do las coordenadas al brazo robótico que se posi-
ciona según esa información para hacer la poda au-
tomática. Robotrim, cuyos equipos deben estar per-
fectamente calibrados entre sí, también cuenta con 
un conjunto de baterías y motores para su movi-
miento autónomo.  

Pruebas en Codorniú 
El desarrollo se ha probado en la finca el Polvorí, en 
el Tossal de la Cerdera, que se localiza sobre una 
superficie total de 100 hectáreas de viña, propiedad 
de Raimat y en la que predominan las variedades 
de uva Carbernet Sauvignon, Syrah y Ojo de Libre. 
También hay una parte dedicada a la gestión de la 
producción ecológica.  

Robotrim ha sido desarrollado en el marco de la con-
vocatoria nacional de programa de ayudas AEI que 
realiza el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo 
durante un período de tres años y, ahora, tras la fina-
lización de este proyecto, se trabaja en su continui-
dad para mejorar el sistema de poda automático por 
el que ya se ha interesado alguna compañía multina-
cional. Además, no se descarta solicitar más finan-
ciación europea para seguir avanzando en Robotrim 
e incluir mejoras para optimizar su funcionamiento 
ni optar por sistemas de open innovation.  

Entre los próximos pasos también está el objetivo 
de seguir trabajando en el modelo de negocio pa-
ra la comercialización de este sistema innovador, 
que podría lanzarse también al mercado no solo 
como venta de equipo, sino bajo el régimen de al-
quiler a su vez.

Sector vitivinícola

Prueba de laboratorio del robot. 
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revertimos la dinámica. Y contribuir a esa reversión 
es, precisamente, lo que busca Naturbec, una star-
tup agrobiotecnológica enfocada a ofrecer solucio-
nes naturales para una agricultura sostenible y li-
bre de residuos químicos. Impulsada hace poco más 
de año y medio por Ramón Alcaraz Mulero, esta 
pyme murciana ha cerrado 2021 multiplicando por 
cinco su facturación con respecto al ejercicio de su 
puesta en marcha, y afronta 2022 con un ambicio-

Emprendedores

Naturbec se incorpora a la 
revolución verde en la agricultura 
Casi recién nacida, esta ‘startup’ murciana que formula bioestimulantes y bioprotectores naturales para 
reducir los aportes químicos al suelo y promover cultivos sostenibles consigue multiplicar por cinco  
su facturación en sólo un año y cuenta ya con alrededor de 500 agricultores como clientes
Natalia Calle. Fotos: eE

Ramón Alcaraz con el equipo de Naturbec.

L a nación que destruye su suelo se destruye a 
sí misma”. Seguramente, no sabía el 32º pre-
sidente de los Estados Unidos, Franklin D. 

Roosevelt (1882-1945), cuando pronunció esta fra-
se que su sentencia tendría tanto sentido en la ac-
tualidad, en pleno siglo XXI, cuando las previsiones 
de crecimiento poblacional -hasta los 8.500 millo-
nes de habitantes en 2030 y a 9.700, para 2050-, 
auguran un mundo inviable alimentariamente si no 
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so reto: convertirse en uno de los grandes referen-
tes de la que ha venido a llamarse ya, revolución ver-
de en el sector primario. 

Diplomado en Ciencias Empresariales, tras varios 
años vinculado laboralmente al sector de los fertili-
zantes, Ramón se dio cuenta “de que tenemos he-
rramientas y tecnología para producir alimentos de 
otra manera” hace unos cinco años. Fue, recuerda, 
cuando en un viaje de trabajo por tierras portugue-
sas, unos agricultores del país vecino le ofrecieron 
una cesta de sus productos, pero los recogieron de 

la parcela que utilizaban para el consumo propio, 
resultando que esos productos eran diferentes a los 
que sacaban al mercado. “En ese momento, saltó 
una chispa en mi cabeza”, afirma el emprendedor 
murciano, una chispa “que ha ido creciendo hasta 
lo que somos hoy”.  

Y hoy Naturbec es una empresa que, tras arrancar 
“en una nave familiar pequeñita” y prácticamente 
15 días antes de que irrumpiera la pandemia, ha sa-
bido abrirse camino. Así lo corroboran las cuatro 
personas que hoy conforman, junto a Ramón, su 

equipo laboral, los alrededor de “500 agricultores 
clientes” a los que han llegado sus productos y, so-
bre todo, esa facturación cinco veces superior a la 
del año 2020 que deja ya en el olvido unos “inicios 
duros”, con recursos “propios y limitados” y apenas 
amortiguados por la asesoría y el aliento del Insti-
tuto de Fomento de la Región de Murcia y del Cen-
tro Europeo de Empresas e Innovación de la propia 
Murcia. 

Detrás de esta proyección está, fundamentalmen-
te, el espíritu emprendedor de Ramón Alcaraz, co-
mo también el fuerte carácter innovador e investi-
gador que ha querido imprimir a Naturbec para ofre-
cer alternativas sostenibles y eficaces a aquellos 
agricultores que quieran apostar por cosechas li-
bres de residuos con la finalidad de acceder a mer-
cados más exigentes. Y es que, sin duda, ese tiene 
que ser el camino, más aún cuando la Unión Euro-
pea ya ha marcado en su estrategia bautizada co-
mo De la granja a la mesa, que de aquí al año 2030 
ha de reducirse un 50% el uso de plaguicidas quími-
cos y en al menos un 20%, el de fertilizantes, mien-
tras que a poco más de ocho años vista, el 25% de 
las tierras cultivadas en la Unión deberán seguir los 
parámetros de la agricultura ecológica. 

Nueva línea para 2022 
Buscar en la naturaleza las herramientas que ofre-
ce, investigar utilizando como recurso la tecnología 
y, finalmente, elaborar un producto natural de bajo 
impacto ambiental que mejoren la eficacia y renta-

Salto exterior

Puede considerarse to-
davía corto, pero en el 
historial de la compa-
ñía murciana Naturbec 
ya figuran el primer 
premio de la maratón 
regional de economía 
circular de Murcia, el 
tercer premio del Ayun-
tamiento de Murcia 
2020 a proyectos em-
presariales y la selec-
ción, junto a otras dos 
‘startups’ españolas, 
para participar en el Eit 
Food Acelerator Net-
work, por su contribu-
ción al desarrollo de 
sistemas alimentarios 
sostenibles.  

Entre las finalidades de 
este evento que abraza 
a ‘startups’ de toda la 
cadena de valor ali-
mentaria, está la de 
ayudarlas a crecer y 
darles el empujón defi-
nitivo para el salto in-
ternacional. Y parece 
que, en el caso de Na-
turbec, esta participa-
ción ha sido fructífera, 
ya que, entre sus retos 
para el nuevo año que 
acaba de comenzar, la 
compañía ya se ha 
marcado, precisamen-
te, el de salir con sus 
productos al exterior. 
De hecho, tiene avan-
zados acuerdos con 
sendos países latino-
americanos, según 
confirma el emprende-
dor verde Ramón Alca-
raz.

Lecitina de soja, extracto de ortigas o extracto de cola de caballo son algunos de los productos que utilizan.

La compañía busca en la 
naturaleza los recursos para 
proteger y estimular los cultivos
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tenciadas” por Naturbec, lo que, además de apor-
tar una inyección innovadora al producto, contri-
buirá a aumentar la capacidad de absorción de nu-
trientes de la planta y a regular la fisiología vegetal 
en cada momento, explica Alcaraz para subrayar 
ese carácter único de la nueva línea Probio y poner 
el acento en el objetivo que hay detrás de su lanza-
miento: “podemos reducir entre un 30 y un 50 por 
ciento el uso de fertilizantes químicos en la agricul-
tura” y, además, evitar la expulsión de 5,8 tonela-
das de CO2 a la atmósfera. 

Enfrascados actualmente en patentes y en las úl-
timas pruebas con clientes amigos, así como en 
una finca que la UE tiene en Sevilla dentro del Pro-
grama Test Farm, la previsión es que la nueva línea 
Probio llegue al mercado “en el segundo semestre 
de 2022”. Se incorporará, así, a un catálogo de Na-
turbec que ya cuenta con 19 referencias de las lí-
neas Gaeox, Naturb y Bionoa. La primera de ellas 
incluye abonos orgánicos y bioestimulantes vege-
tales formulados para aportar a la planta vitaminas 
que la permitan estar más fuerte y aumentar sus 
rendimientos. Naturb, por su parte, comprende com-
puestos de origen vegetal y aplicables sin plazos 
de seguridad para regular la interacción del cultivo 
antes sus principales plagas. Finalmente, Bionoa 

comprende productos formulados a partir de sus-
tancias básicas naturales para que la planta com-
bata mejor los problemas de humedad y la apari-
ción de hongos y bacterias. 

Vayan enfocados a uno u otro cometido concreto, 
todos estos productos que Naturbec desarrolla en 
sus instalaciones del Polígono de Alcantarilla (Mur-
cia) comparten varios aspectos. Así, nacen de pro-
ductos naturales, tales como lecitina de soja, extrac-
to de ortigas, extracto de cola de caballo, quitosa-
no, etcétera, que la compañía busca en proveedo-
res de distintas partes del mundo que garantizan 
una materia prima de calidad farmacéutica. 

Algas de Irlanda  
Por ejemplo, apunta Ramón Alcaraz, se traen “al-
gas de Irlanda a las que unas condiciones climato-
lógicas especiales hacen únicas para los bioesti-
mulantes”. Formulados biotecnológicamente, los 
distintos productos de Naturbec ayudan al agricul-
tor, con un fácil manejo, a combatir de forma natu-
ral los problemas que presentan sus cultivos, a prac-
ticar una agricultura más rentable y eficaz y a apos-
tar por una actividad sostenible conservando los 
recursos naturales. 

“Podemos reducir entre un 30%  
y un 50% el uso de fertilizantes 
químicos en la agricultura”

Ramón Alcaraz en un campo de cítricos.

bilidad de los cultivos para, como gran meta final, 
promover esa agricultura verde que el planeta ne-
cesita. Esa es la hoja de ruta de Naturbec desde que 
Ramón Alcaraz se lanzara a poner en marcha la so-
ciedad en 2020 después de haber iniciado sus pri-
meras pruebas de campo en 2018 y de haber reci-
bido el empujón moral de ver a su proyecto alzarse 
como ganador en el primer maratón regional de eco-
nomía circular, celebrado en Murcia en 2019. Bajo 
esa filosofía nacerá en apenas unos meses Probio, 
que será la cuarta línea de productos de la empre-
sa y que llega bajo la promesa de abrir nuevos ho-
rizontes a la agricultura ecológica, pero también a 
la convencional. 

Y es que, esta nueva línea -que comercializará sus 
productos bajo las marcas Génesys y Nitrogénesys-
, tiene como base de su formulación cepas vivas, 
pero, a diferencia de otros productos similares que 
pueda haber ya en el mercado, “se trata de micro-
organismos propios, de cepas identificadas y po-

Emprendedores
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E n 2022 las novedades legislativas afectarán de forma relevante al sec-
tor agroalimentario. Distintas disposiciones regularán cuestiones so-
bre la PAC, la prevención del desperdicio de alimentos, los envases y 

residuos o información, etiquetado, publicidad, entre otras. En el ámbito na-
cional estas medidas se presentan a través del Plan Anual Normativo 2022 
del Gobierno. 

La PAC tendrá un papel importante, en cuanto que desde el Ministerio de Agri-
cultura se prevén diversas iniciativas ligadas a la Política Agrícola Común. 
Destaca la futura Ley para establecer las normas de implementación en Es-
paña del sistema de gestión de la Política Agrícola Común. El planteamiento 
de esta medida contribuirá para mejorar el marco legal y lograr una mayor 
eficacia en las operaciones de gestión y control de las ayudas reguladas en 
la PAC. 

Otras medidas ligadas a la PAC son las propuestas para el Real Decreto por el 
que se regula el Sistema de Información Geográfica de Parcelas Agrícolas y el 
Real Decreto sobre asignación de derechos de ayuda básica a la renta para la 
sostenibilidad de la Política Agrícola Común. 

Enlazando con las cuestiones sobre la política agrícola común, no debemos ol-
vidar que, tras la reforma de la Ley de la Cadena Alimentaria, en 2022 se afron-
tará la cuestión sobre el registro de contratos alimentarios y la revisión del régi-
men de controles a aplicar por parte de AICA (Agencia de Información y Control 
Alimentarios) en conexión con las medidas para mejorar el funcionamiento de la 
cadena alimentaria. 

Envases y economía circular. Las cuestiones vinculadas con los envases y re-
siduos de envases constituyen otro elemento de gran importancia en cuanto 
a las medidas legislativas que esperamos para 2022. Hay que tener en cuen-
ta que se trata de una regulación transversal que puede afectar a las activi-
dades agroalimentarias en distintos eslabones de la cadena de valor. La nue-
va Ley de Residuos y Suelos Contaminados para la Economía Circular se pu-

Principales ejes temáticos de la regulación 
agroalimentaria en 2022



José María Ferrer 
Jefe del Departamento de Derecho Alimentario de AINIA

Opinión
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blicará en breve, máxime teniendo en cuenta que el plazo para la transpo-
sición de la Directiva 904/2019 está claramente sobrepasado. No sólo es 
de esperar la regulación sobre envases y residuos de envases, también, 
aunque en el medio plazo, hay que contar con novedades en la UE en cuan-
to a los materiales en contacto con los alimentos (consulta pública de la 
Comisión Europea sobre el reglamento sobre materiales plásticos recicla-
dos destinados a entrar en contacto con alimentos). 

Prevención de pérdidas y desperdicio alimentario. Un mejor aprovecha-
miento de los recursos es fundamental para la sostenibilidad y el desarro-
llo de la actividad agroalimentaria, tal y como propone el proyecto de ley 
de prevención de las pérdidas y el desperdicio alimentario. Se trata de una 
propuesta de gran alcance, dado que las futuras medidas impactarán en 
todo el sector ya que hay que tener en cuenta que no sólo se trata de los 
desperdicios de alimentos, sino que también se contemplarán los produc-
tos agrícolas. Podemos verlo en las definiciones de «desperdicio alimen-
tario» y «pérdidas de alimentos» que propone el proyecto: «Desperdicio ali-
mentario: productos agrícolas y alimentarios descartados de la cadena ali-
mentaria que siguen siendo perfectamente comestibles y adecuados pa-

ra el consumo humano y que, a falta de posibles usos alternativos, 
terminan desechados como residuo”. “Pérdidas de alimentos: pro-
ductos agrícolas y alimentarios que por cualquier circunstancia 
quedan en la propia explotación agraria o ganadera, ya sea rein-
corporados al suelo o utilizados para realizar compost in situ co-
mo residuo y cuyo destino final hubiera sido la alimentación hu-
mana». 

Plaguicidas, contaminantes y control en la cadena alimentaria. Los 
cambios en la legislación aplicable a los límites máximos de resi-
duos de plaguicidas y para los contaminantes, seguirán siendo una 
constante a lo largo de 2022, por tanto, es muy importante que pres-
temos atención a la evolución natural de Reglamento 396/2005 
(LMR’s) y el Reglamento 1881/2006 (contaminantes). En el caso de 
los plaguicidas, algunas de las revisiones apuntan a los límites má-
ximos de residuos de acrinatrina, fluvalinato, folpet, fosetil, isofeta-
mid, virus del mosaico del pepino, cepa EU, aislado atenuado Abp1, 
y virus del mosaico del pepino, cepa CH2, aislado atenuado Abp2, 
espinetoram y espirotetramat. Por otro lado, en el caso de los con-

taminantes la próxima actualización se enfocará a los contenidos máximos 
de mercurio en pescado y sal. 

El control de estos elementos es fundamental en el ámbito del control ofi-
cial de la cadena alimentaria, para el que se ha previsto el desarrollo del 
Real Decreto relativo a los controles oficiales en el ámbito de la cadena 
alimentaria de forma que se puedan establecer los criterios para la reali-
zación de controles oficiales en el marco del Reglamento (UE) 2017/625, 
relativo a los controles y otras actividades oficiales realizados para garan-
tizar la aplicación de la legislación sobre alimentos y piensos, y de las nor-
mas sobre salud y bienestar de los animales, sanidad vegetal y productos 
fitosanitarios (Reglamento sobre controles oficiales), procediendo a la ac-
tualización del marco legal vigente. 

Información, etiquetado y publicidad. Por último, pero no por ello menos im-
portante debemos estar atentos a las medidas regulatorias que van a afectar 
a la información, etiquetado y publicidad, quizás en este caso la evolución pue-
da ser un poco más lenta, aunque están en los planes para 2022 medidas ta-
les como el Real Decreto de regulación y control de la publicidad de alimen-
tos y bebidas con alto contenido en grasas, azúcares y sal dirigida a público 
infantil y el Real Decreto por el que se regula la utilización voluntaria del siste-
ma de etiquetado nutricional frontal en los alimentos.

■ 

PAC, envases y residuos, y 
desperdicio alimentario,  
serán algunas de las 
novedades legislativas 
para este ejercicio  

■
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La división o segregación de una finca rústica sólo 
será válida cuando no dé lugar a parcelas de exten-
sión inferior a la unidad mínima de cultivo, según 
establece la Ley 19/1995 de Modernización de Ex-
plotaciones Agrarias (art. 24 y ss) 

Conforme el art 24.3, la partición de herencia se 
realizará teniendo en cuenta lo establecido  para 
las unidades mínimas de cultivos, aún en contra 
de lo dispuesto por el testador. Esto quiere decir 
que serán nulos y no producirán efecto entre las 
partes ni con relación a tercero, los actos o nego-
cios jurídicos por los que se produzca la división 
de una finca en porciones inferiores a la unidad mí-
nima de cultivo. Esta norma es aplicable a las par-
ticiones de herencia. 

Por tanto el testador no puede realizar entre sus he-
rederos divisiones de fincas que den lugar a otras 
inferiores a la unidad mínima de cultivo; tampoco 
pueden hacerlo los herederos ni los contadores-par-
tidores. De esta forma la partición de herencia sólo 
es válida si no da lugar a parcelas con extensión in-
ferior a la unidad mínima de cultivo. Si el testador 
ha hecho particiones, ha repartido las fincas de tal 
modo que da lugar a fincas de superficie inferior a 
la unidad mínima de cultivo esa partición es nula. 

Otra cosa es aplicar el Código Civil:  a falta de vo-
luntad expresa del testador o acuerdo entre los he-
rederos la partición se hará conforme al art. 1062 
que dispone que  cuando una cosa sea indivisible 
o desmerezca mucho por su división, podrá adju-
dicarse a uno solo y abonará a los otros el exceso 
que reciba en dinero. Pero si uno sólo de los here-
deros pide la venta en pública subasta de la finca, 
y con admisión de licitadores extraños, se deberá 
sacar a subasta.

¿Es posible por testamento  
dividir una finca indivisible?

Celia Miravalles 
Abogada especializada en temas agrarios y  

asesora de Agronews Castilla y León

Al día

El Gobierno de Castilla-La Mancha incrementará en 
2022 un 25% la dotación del Plan de Seguros Agra-
rios. Esta subida presupuestaria para 2022, que su-
pondrá un presupuesto de siete millones de euros 
(1,4 millones más que el plan 2021). La medida pre-
tende servir para atraer a los productores agrarios 
a la contratación de esta “herramienta imprescindi-
ble” con el objetivo de garantizar la renta de sus ex-
plotaciones. 

García Page eleva  un 25%  
el Plan de Seguros Agrarios

La Denominación de Origen Rueda entregó un total 
de 101.818.123 contraetiquetas en 2021, un 22,4% 
más que en 2020 cuando se contabilizaron 
83.100.205 botellas, en una tendencia ascendente 
que representa, además, su récord histórico de ven-
tas. El presidente en funciones del Consejo Regula-
dor, Jesús González Huerta, ha destacado la “recu-
peración tremenda” desde marzo.

La D.O Rueda batió su récord 
histórico de ventas en 2021

El Boletín Oficial del Principado de Asturias ha pu-
blicado la convocatoria 2022 de subvenciones a las 
industrias en transformación, comercialización y/o 
desarrollo de productos agrícolas y en inversiones 
en tecnologías forestales, dotadas con 9,3 millones 
de euros. Las empresas interesadas tienen hasta el 
18 de febrero para presentar los proyectos que op-
ten a recibir las ayudas.

Asturias destina 9,3 millones a 
las empress agroalimentarias

La Asociación Valenciana de Agricultores (AVA-Asa-
ja) ha denunciado que la superficie agraria en 2021 
bajó 2.047 hectáreas en la Comunitat, lo que supo-
ne un descenso del 1,26%, mientras en el conjunto 
de España aumentó 4.335 (+0,44%), unos datos que 
según la organización “son suficientemente demo-
ledores como para reaccionar de manera urgente y 
contundente”, a través de medidas de apoyo coyun-
turales y estructurales al sector agrario valenciano.

La Comunitat valenciana 
pierde 2.047 hectáreas
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La Contra

nética, se ven fuertes y con 
cualidades” para guiar a la 
manada. “Les pongo bande-
ritas, les hago circuitos, les 
toco, les hablo, tiro algún pe-
tardo…”, explica, para que se 
acostumbren a ese jolgorio. 

No obstante, si de algo disfru-
ta Miguelín más allá de estas 

citas puntuales, es de su día a día; de jornadas que 
ahora, ya jubilado y cerrada su frutería, discurren de 
sol a sol en la huerta y entre perros, cabras, algún cer-
do, una amplia familia de gatos y muchas ocas que 
son excelentes aliados a la hora de cultivar porque 
“aportan excrementos que son muy buenos y evitan 
ácaros, gusanos; devoran insectos, babosillas, cara-
coles, etc., lo limpian, que ya no te hace falta envene-
nar la tierra”. Lo dice con convencimiento quien logró 
“darse el capricho de producir sus propias hortalizas 
en eco” y asegura que sus “puerros, escarola, bróco-
li, romanescu, pepino de Palencia, tomates o guisan-
tes lágrima” han tenido siempre tan buena acogida 
que “no daba abasto a producir”.  

Hoy, sigue con la agricultura y las hortalizas como 
“afición, por satisfacción personal”, colaborando con 
la Universidad, recibiendo visitas escolares, rega-
lando sus productos, huevos e incluso a algunas de 
sus ocas para que les hagan de aspiradora a ami-
gos en sus fincas y, sobre todo, deseando que se 
cumpla uno de sus grandes sueños: que sus dos hi-
jos sigan haciendo desfilar a las ocas.

JOSÉ MIGUEL ESPINOSA, ‘MIGUELÍN’ 
Horticultor, frutero y criador y pastor de ocas

U na concejala del Ayun-
tamiento de Palencia, 
-la malograda Cristi-

na Tejedor-, conocía bien su 
carácter “dicharachero” gra-
cias a la frutería que tenía y 
un año, hace más de 30, le in-
vitó a participar en la cabal-
gata de Reyes con dos ocas 
que le seguían como si de su 
propia sombra se tratara. “Al año siguiente ya con-
taba con 12 oquitas y al siguiente más, y el rebaño 
fue aumentando…”, hasta las “alrededor de 300” que 
hoy tiene en la finca El Atropo, al lado del núcleo ur-
bano de la ciudad, José Miguel Espinosa, de 63 años 
y natural de Grajal de Campos (León). 

Gusta que le llamen y se le conoce sobre todo co-
mo Miguelín, pero en estas tres décadas también 
ha sido bautizado como “el encantador de ocas” o 
“el pastor de ocas”, convirtiéndose con su rebaño, y 
gracias a su genial y llamativa conexión con estas 
palmípedas, en uno más de los personajes que des-
filan cada 5 de enero por las calles de Palencia con 
los Magos de Oriente, pero también de Roquetas de 
Mar, San Sebastián, Santander, Toledo, Ceuta, Ma-
drid. Más aún, sus famosas ocas también han sido 
aplaudidas en eventos de la talla de la Semana Gran-
de de Bilbao o el desfile de Moros y Cristianos. 

Para ello, Miguelín entrena a un centenar de sus aves 
asiduamente, poniendo especial ahínco en esas co-
mo “Ansar o Pinta” que, desde que nacen, “por ge-

“Las ocas limpian 
y abonan 
 la tierra”

No es un ganadero 
al uso que explote 
comercialmente 

sus animales, sino 
que lo suyo es, más 
bien, pura pasión 

por ellos, especial-
mente por las ocas. 
Un centenar de sus 
ejemplares son tan 

conocidos en la 
tradicional cabal-
gata de Reyes de 

Palencia como los 
propios Melchor, 
Gaspar y Baltasar.

Por Natalia Calle  
Foto: eE


